
К ириши становятся местом
традиционных встреч
В.Путина с нефтяниками.

Правда, как и в феврале 2009 го-
да, в июле 2011 года диалога
между властью и бизнесом не
случилось. Глава правительства
в очередной раз рассказал о том,
что в нефтянке его беспокоит
больше всего, и проинформиро-
вал о тех изменениях в правилах
игры, которые произойдут в бли-
жайшее время. Наболевшие во-
просы самих нефтяников премь-
ера особо не интересовали.

Второе совещание в Киришах
усилило впечатления полутораго-
дичной давности, что власть не
стремится к конструктивному
диалогу с нефтяниками. Прави-
тельство еще может пойти на от-
дельные уступки по частным во-
просам, но глубоко вникать в суть
проблем и принимать комплекс-
ные решения оно не готово. И во-
обще, там, где это возможно, пра-
вительство стремится требовать
и заставлять, а не поощрять и
создавать благоприятные усло-
вия для работы.

Еще более тревожным сигна-
лом является усилившийся крен в
сторону ручного управления от-
раслевыми процессами. Мало то-
го, что правила игры последова-
тельно ужесточаются, так они
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Вторая за последние полтора года встреча В.Путина с нефтяниками в Киришах подтвердила, что
правительство не проявляет интереса к комплексному решению глубинных отраслевых проблем.
Власть откликается лишь на тактические вызовы. Отвечая на них, она все чаще отдает
предпочтение розгам, а не пряникам. Более того, все отчетливее проявляется тяга премьер-
министра к прямому ручному управлению. Таким образом, правила игры становятся не только
более жесткими, но и все менее предсказуемыми.
Главной темой летнего совещания в Киришах стала нефтепереработка. Состояние
производственной базы в этом сегменте удручающее. Еще немного, и отечественные НПЗ будут не
в состоянии обеспечить потребности внутреннего рынка.
Все согласны, что назрели большие перемены. Однако очередная попытка правительства
заставить нефтяников провести беспрецедентную модернизацию НПЗ и насытить внутренний
рынок качественным и дешевым топливом вряд ли оправдает все ожидания. Тем более что планы
модернизации чрезмерны.
Но все же тактический выигрыш нефтяники получили. В обмен на очередные обещания всерьез
заняться модернизацией будет снят запрет на реализацию топлива, не соответствующего
высоким евростандартам. Обновленная схема таможенных пошлин позволит практически всем
ВИНК увеличить прибыль. Система резервирования нефтепродуктов ослабит груз ответственности
нефтяников за стабильность на топливном рынке, да и позволит не упустить выгоду на продажах
нефтепродуктов для госрезерва.
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еще и становятся все менее ста-
бильными и предсказуемыми.

Пинок к модернизации

Требования по модернизации
переработки власти выдвигают
нефтяникам уже на протяжении

нескольких лет. Однако в Кири-
шах это условие, пожалуй, впер-
вые прозвучало в ультимативной
форме.

В.Путин заявил, что отныне го-
сударство берет процесс модер-
низации нефтепереработки под
самый тщательный контроль. Все

компании должны представить
конкретные программы рекон-
струкции и развития НПЗ, каждая
из которых будет предметно рас-
сматриваться на правительствен-
ной комиссии по ТЭК. Контроли-
рующим органам премьер пору-
чил вести постоянный монито-
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Вторые «Кириши» были посвящены, главным
образом, нефтепереработке и топливному рынку.
Путин не скрывал раздражения: «Мы регулярно
сталкиваемся с проблемами на внутреннем рынке
в последнее время, что для страны, крупнейшего
производителя сырой нефти в мире, абсолютно аб-
сурдная ситуация».

Обеспеченность топливного рынка неуклонно
ухудшается. За последние пять лет усилились диспро-
порции в структуре производства и потребления неф-
тепродуктов на российских НПЗ.

Производство бензина выросло на 12,8%, а по-
требление увеличилось на 22,6%. Выпуск дизельного
топлива увеличился на 17,4%, а внутренний спрос по-
высился на 20%. Производство заметно отстает от по-
требностей. 

В то же время выход мазута увеличился на 28,7%,
в то время как внутренний спрос на него уменьшился
на 20%. Столько мазута нам давно уже не нужно. Но
дефицит отечественных мощностей вторичных про-
цессов переработки не позволяет превратить мазут в
светлые нефтепродукты. В то же время экспортная
пошлина на мазут много ниже пошлины на сырую
нефть, что, по сути, поощряет нефтяников во все воз-
растающих объемах продавать мазут за рубеж, в ка-
честве полуфабрикатов.

Первичная переработка явно доминирует над вто-
ричной. И нефтяников это мало беспокоит. Ведь су-
ществующая система позволяет им и без затрат на
модернизацию снимать с нефтепродуктов собствен-
ного производства маржу, которой могут позавидо-
вать их зарубежные коллеги.

В результате, как признал В.Путин, по структуре
выпускаемой продукции наша нефтеперерабатываю-
щая отрасль, стыдно об этом сказать, откатилась на
уровень середины 50-х годов прошлого века. В 2010
году было произведено почти 145 млн тонн дизтопли-
ва и мазута и лишь 45,2 млн тонн автомобильного
бензина и авиакеросина.

В результате, отметил премьер, сложился явно не-
достаточный запас устойчивости рынка. Любая ава-
рия, внеплановая остановка отдельного НПЗ, оста-
новки на ремонт, сезонные работы приводят к коле-
баниям, дестабилизируют ситуацию, провоцируют де-
фицит, всплеск цен.

Министр энергетики Сергей Шматко справедливо
считает, что первопричиной отсталости отечествен-
ной нефтепереработки и растущей напряженности на
топливном рынке стала фискальная система, дести-
мулирующая инвестиции в углубляющие, облагора-
живающие процессы. Атмосферная перегонка, висб-
рекинг — самые примитивные процессы. Уровень

внутренней рентабельности проектов здесь достигает
30% и более.

Очевидно, что создав такую систему, государство
преследовало собственные цели. Оно стремилось по
возможности рыночными методами сломать практику
сырьевого обеспечения НПЗ по остаточному принци-
пу (после нефтяного экспорта) и выйти на рост вало-
вых показателей производства нефтепродуктов.

Все эти задачи были успешно решены, и нет вины
нефтяников в том, что правительство не торопилось
корректировать правила игры в соответствии с изме-
нившейся ситуацией. Очевидно, что нынешнее со-
стояние переработки не выдерживает никакой крити-

ки. Конечно же, нужны перемены. Но проблема в том,
что они все еще не выгодны бизнесу.

К сожалению, решения, о которых было объявле-
но в Киришах, не прибавляют инвесторам уверенно-

сти в завтрашнем дне. В.Путин хочет организовать
бесперебойное обеспечение внутреннего рынка не-
дорогими нефтепродуктами высокого качества. Но
при этом налоговый пресс тяжелеет. Власть пытается
совместить несовместимое.

Ставка делается на создание условий, при которых
будет невыгодно производить топливо ненадлежащего
качества, а также на ограничение экспорта. Вряд ли
такие методы вызовут энтузиазм у инвесторов.

ПУТИН: АБСУРДНАЯ СИТУАЦИЯ

Обеспеченность топливного рынка неуклонно
ухудшается. За последние пять лет усилились
диспропорции в структуре производства и
потребления нефтепродуктов

Существующая система позволяет компаниям и без
затрат на модернизацию снимать с нефтепродуктов
собственного производства завидную маржу

В 2010 году было произведено почти 145 млн тонн
дизтоплива и мазута и лишь 45,2 млн тонн
автомобильного бензина и авиакеросина

Нынешнее состояние переработки не выдерживает
никакой критики. Конечно же, нужны перемены. Но
проблема в том, что они все еще не выгодны
бизнесу
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ринг выполнения нефтяниками
планов по развитию и обновле-
нию производств.

Но, самое главное, — планы
должны быть закреплены в юри-
дически обязывающих докумен-

тах. Имеются в виду соглашения
между ФАС, Ростехнадзором и
Росстандартом, представляющи-
ми государство, и каждой кон-
кретной нефтяной компанией об
исполнении программ строитель-
ства и реконструкции НПЗ. 

«Мы пойдем навстречу только
тем компаниям, которые подпи-
шут эти соглашения. В том числе
по порядку и срокам введения но-

вых техрегламентов на нефтепро-
дукты. В случае срыва обяза-
тельств по техническому перево-
оружению оставляем за собой

право применять соответствую-
щие санкции, включая изъятие
необоснованно полученной при-

были», — уточнил цену вопроса
В.Путин.

Аналогичные соглашения уже
апробированы в электроэнерге-
тике, где инвесторам, с одной сто-
роны, грозят штрафы за срыв
сроков ввода новых генерирую-
щих мощностей, с другой сторо-
ны, государство гарантирует им
окупаемость инвестиций, если
работа выполнена в срок.

Отраслевые эксперты не счи-
тают этот опыт успешным. Жела-
ние распространить его на неф-
тепереработку свидетельствует,
скорее, об отсутствии у прави-
тельства по-настоящему эффек-
тивных инструментов. Тем более
что в рыночной сфере нефтепе-
реработки у государства значи-
тельно меньше возможностей для
точечных стимулов, чем в элек-
троэнергетике, все еще очень
плотно опекаемой правитель-
ством.

Если говорить о мерах по-
ощрения выполнения инвестсо-
глашений по модернизации НПЗ,
то налоговые стимулы практиче-
ски исключены — для этого при-
шлось бы принимать специ-
альные законы, и льготы не могут
носить индивидуальный харак-
тер. То немногое, чем в сложив-
шейся ситуации правительство
может заинтересовать нефтяни-
ков, это возможность еще какое-
то время выпускать нефтепродук-
ты класса Евро-2 и ниже, про-
изводство которых запрещено
действующим техрегламентом с
начала 2011 года.

Конечно, лучшим вариантом
было бы разработать и внедрить
фискальные механизмы, по-
ощряющие инвестиции во вто-
ричную переработку нефти. Но
нынешнее правительство крайне
не любит связывать себя долго-
срочными обязательствами. И,
кроме того, гипертрофированные
расходные обязательства феде-
рального бюджета оставляют
очень мало шансов на предостав-
ление дополнительных налоговых
и таможенных льгот инвесторам.

Немаловажно, что правитель-
ство считает нынешний режим
взимания экспортных пошлин
льготным. Оно крайне разочаро-
вано тем, что маржа, полученная
нефтяниками от пониженных ста-
вок вывозных таможенных по-

шлин на нефтепродукты, не была
использована в достаточной мере
на финансирование капвложений
в переработку.

На самом деле, действующий
таможенный режим поощряет
массированный вывоз из страны
темных нефтепродуктов, но никак
не инвестиции во вторичные про-
цессы переработки. Однако
собственной вины в этом прави-
тельство признавать не желает,
переводя стрелки на «недобросо-
вестных» нефтяников.

Соответственно, главная став-
ка в новых инвестиционных со-
глашениях делается на розги, а
не на пряники. ФАС грозится воз-
буждать дела на нарушителей ин-
вестиционных соглашений в рам-
ках антимонопольного законода-
тельства. По результатам рас-
смотрения таких дел могут при-
меняться санкции, включая изъя-
тие необоснованно полученного
дохода, в том числе вследствие
экономии на капвложениях в неф-
тепереработку.

Уже в июле соглашения с над-
зорными органами подписали
все девять ВИНК, а также «Газ-
пром», НК «Альянс» и Новошах-
тинский НПЗ. Компании обяза-
лись с 2015 года реализовывать
в России светлые нефтепродук-
ты в доле не менее 20% от объе-
ма добытой нефти. Взамен им
будет позволено, как минимум,
до середины 2012 года прода-
вать на российском рынке бен-
зин, не удовлетворяющий требо-
ваниям Евро-3.

Нефтяники все же вынудили
премьер-министра пойти на эту
уступку. В Киришах-2009 он кате-
горически отвергал возможность
еще одной корректировки графи-
ка перехода на экологически чи-
стое топливо. Угроза топливного
дефицита ситуацию изменила. 

Санкции за невыполнение ин-
вестиционных обязательств если
и будут применяться, то через че-
тыре года. А выигрыш от возвра-
та на отечественный рынок бен-
зина пониженного качества неф-
тяники получат непосредственно
сейчас.

В современной России далеко
вперед заглядывать бесполезно.
Поэтому нефтяники имеют все
основания праздновать тактиче-
скую победу.
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совместить несовместимое
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Планов громадье

Между тем, инвестиционные
ожидания в сфере модернизации
нефтепереработки без преуве-
личения грандиозны. До 2015 го-
да нефтяники должны инвестиро-
вать в углубляющие процессы ми-
нимум 569 млрд рублей. Для
сравнения можно сказать, что за

предыдущие семь лет в сегмент
переработки было инвестировано
313 млрд рублей.

Причем, в 2008–2010 годах
было запланировано 254 млрд
рублей только на инвестиции в
облагораживающие и конвер-
сионные процессы, но освоено
было 177 млрд рублей. Многие
процессы, по данным Минэнер-

го, были перенесены на 2011–
2015 годы.

А сделано за последние годы
не так уж и много. В Нижнем
Новгороде ЛУКОЙЛ ввел уста-
новку каталитического крекинга
мощностью 2 млн тонн. Появи-
лись установки изомеризации
на Омском НПЗ «Газпром неф-
ти», на Ангарском и Сызран-
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Планы модернизации перерабатывающих мощно-
стей, равно как и изменения в таможенном регулиро-
вании, не являются надежным щитом от рецидивов
топливных кризисов на внутреннем рынке. Для того
чтобы стабилизировать ситуацию, нужны дополни-
тельные средства, способные гасить ценовые скачки
и дефицит нефтепродуктов.

В Киришах, наконец, оформилась обсуждавшаяся
несколько лет идея нефтяного резервного фонда. К
счастью, решено создавать запасы не нефти, а неф-
тепродуктов. Возможно, это поможет начать разра-
ботку ряда достаточно привлекательных месторожде-
ний, которые потенциально рассматривались в каче-
стве объектов резервирования.

Минэнерго получило санкцию премьер-министра
на создание резервного фонда нефтепродуктов. Опе-
ратором этого проекта станет госкомпания «Роснеф-
тегаз». Предполагается зарезервировать порядка 
2 млн тонн нефтепродуктов.

По некоторым сведениям, в нем будет хра-
ниться около 400 тыс. тонн бензина, 100–150 тыс.
тонн авиационного керосина и порядка 1,5 млн
тонн дизельного топлива. Если так, не понятно,
почему дизель резервируется со значительно
большим запасом, нежели бензин. Уровень по-
требления этих моторных топлив сопоставим, а
напряженности на внутреннем рынке все же боль-
ше с бензином.

В качества хранилищ будут использоваться сво-
бодные емкости НПЗ, «Транснефтепродукта» и Рос-
резерва. Кстати, Росрезерв имеет собственный запас
нефтепродуктов, но он держится на случай чрезвы-
чайных обстоятельств и не может использоваться для
сглаживания конъюнктурных колебаний. В то же вре-
мя новый фонд рассматривается в качестве баланси-
рующей системы на топливном рынке. Это инстру-
мент быстрого реагирования на ценовые всплески и
очаги напряженности на региональных топливных
рынках.

Насколько будет эффективной такая система, за-
висит от целого ряда факторов. Прежде всего, важен
объем запасов. 400 тыс. тонн нефти — это примерно
5-дневный резерв, что является слабой опорой. 1,5
млн тонн дизтоплива обеспечивает потребности стра-
ны в течение 18 дней, это очень солидный запас проч-
ности. Но, учитывая географические особенности
страны, не менее важную роль будет играть логисти-
ка — процесс нужно организовать так, чтобы в крат-
чайшие сроки можно было погасить дефицит в любой
точке страны.

ВИНК отнеслись к созданию резервного фонда
позитивно. Во-первых, если «Роснефтегаз» возьмет
на себя ответственность за стабильность на отече-
ственном топливном рынке, это уменьшит напряжен-

ность в отношениях между правительством и ВИНК.
Во-вторых, закупки топлива для резервного фонда бу-
дут осуществляться на коммерческой основе, а это
позволит ВИНК не упустить выгоды.

С экономикой самого фонда пока нет полной яс-
ности. Чиновники утверждают, что этот проект должен
быть не только самоокупаемым, но и прибыльным.
Предполагается, что фонд будет продавать топливо
в моменты, когда оно дорожает, зарабатывая на раз-
нице цен. Но это плохо согласуется с базовой идеей
фонда, который должен гасить ценовые скачки, то
есть понемногу демпинговать, а не наживаться на ро-
сте цен.

Это противоречие в будущем может создать не-
мало проблем. Появится еще одна мощная госкомпа-
ния, которая будет вести собственную коммерческую
игру, мало считаясь с социально-экономическими за-
просами своего главного акционера.

В части практической реализации проекта также
есть подводные камни. И дело даже не в том, что на
закупки топлива потребуется порядка $2 млрд. По-
явление нового крупного покупателя может стать еще
одним поводом для обострения дефицита на топлив-
ном рынке и, соответственно, роста цен. Особенно это
относится к автомобильному бензину, излишков ко-
торого в России практически нет.

СПАСИТЕЛЬНАЯ ЗАНАЧКА

В Киришах оформилась обсуждавшаяся несколько
лет идея нефтяного резервного фонда. К счастью,
решено создавать запасы не нефти, а
нефтепродуктов

Оператором этого проекта станет госкомпания
«Роснефтегаз». Предполагается зарезервировать
порядка 2 млн тонн нефтепродуктов стоимостью 
$2 млрд

Появление нового крупного покупателя может стать
еще одним поводом для обострения дефицита на
топливном рынке и, соответственно, роста цен
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ском заводах «Роснефти». До
конца года «Сургутнефтегаз»
запустит установку гидроочи-
стки дизельного топлива на
«Кинефе».

Планировали ввести установ-
ки по алкилированию суммарной
производительностью 290 тыс.
тонн в год — результат нулевой.
Не было введено ни одной уста-
новки каталитического рифор-
минга.

В то же время за последнюю
пятилетку удалось уменьшить до-
лю 80-го бензина с 41% до 12%.
Это можно считать заметным ус-
пехом в улучшении структуры вы-
пускаемых нашими заводами ав-
томобильных бензинов. 

Инвестпрограмма отрасли по
модернизации переработки на
2011–2014 годы включает как за-
планированные на этот период
ранее, так и перенесенные с про-
шедшей трехлетки проекты. В об-
щей сложности нефтяники долж-
ны ввести в эксплуатацию около
90 установок вторичной перера-
ботки нефти.

«Роснефть» планирует рекон-
струировать 20 действующих
установок и построить 30 новых,
увеличив выход светлых нефте-
продуктов с 56% до 78%, глубину
переработки нефти с 64,4% до
96%. ЛУКОЙЛ обещает инвести-

ровать в развитие российской
нефтепереработки $8,8 млрд до
2019 года, в том числе $4,1 млрд
до 2014 года.

Конечными целями этого этапа
являются переработка сырья в
объеме 255 млн тонн в год, уве-
личение выработки автомобильно-
го бензина на 19% (с 37 до 44 млн
тонн), дизельного топлива на 20%
(с 70 до 85 млн тонн) и реактивного
топлива на 56% (с 9 до 14 млн
тонн) на фоне снижения выхода то-
почного мазута на 17%. При этом
производство бензина Евро-4 и 5
должно вырасти с 12% до 84%, ди-
зельного топлива соответствую-
щих классов — с 25% до 82%.

Программа очень напряжен-
ная, признает С.Шматко. По неко-
торым установкам (например,
изомеризации) предстоит за че-
тыре года ввести мощности, в 1,5
раза превышающие ныне суще-
ствующие. По алкилированию
действующие мощности пред-
стоит утроить, а по гидрокрекингу
запланировано увеличить мощно-
сти в четыре раза.

Министр ожидает, что в реали-
зации намеченных планов воз-
никнут не только финансовые
проблемы. Так, например, одних
только проектировщиков понадо-
бится порядка 10 тыс. человек.
Вопрос: где их взять?

Но важнее понять — зачем
такая гонка? Еще прошлой осе-
нью Минэнерго называло суще-
ствующие инвестиционные пла-
ны ВИНК по модернизации НПЗ
избыточными. Разработанный
министерством проект генсхемы
развития нефтяной отрасли
предлагал ограничить развитие
вторичных процессов потребно-
стями внутреннего рынка, уве-
личенными на относительно не-
большие резервные объемы,
реализуемые в штатной ситуа-
ции на экспорт.

Нужно признать, что на
внешних рынках для российско-
го качественного топлива нет
места. В Европе уже сейчас
присутствует избыток про-
изводственных мощностей. В
борьбе за потребителя россий-
ские НПЗ с их колоссальными
транспортными издержками ес-
ли и способны конкурировать с
местными производителями, то
за счет налоговых и таможен-

ных льгот, предоставляемых
российскими властями. Во имя
какой цели?

66/60

Одним из важнейших резуль-
татов совещания в Киришах
стало принципиальное решение
о выравнивании пошлин на сы-
рую нефть и нефтепродукты.
В.Путин заявил, что пора ста-
вить точку в затянувшейся дис-
куссии на эту тему, и поручил
оперативно подготовить про-
екты нормативных актов, обес-
печивающих практическую реа-
лизацию концепции, известной
как «66/60».

По словам В.Путина, первона-
чально предлагается снизить экс-
портную пошлину на нефть до
уровня 60% и установить ставку
экспортной пошлины на нефте-
продукты на уровне 66% от став-
ки вывозной таможенной пошли-
ны на сырую нефть. А с 2015 года
нужно выйти на равные ставки по
мазуту и сырой нефти.

Получившая одобрение премь-
ера концепция реформирования
фискальной таможенной полити-
ки в отношении нефтянки суще-
ственно отличается от реализуе-
мой в последние годы. Если рань-
ше речь шла о постепенном сбли-
жении пошлин на светлые и тем-
ные нефтепродукты, то теперь
они унифицируются единовре-
менно, а в дальнейшем должны
уравняться с пошлиной на сырую
нефть.

До 2011 года пошлина на ма-
зут составляла порядка 40% от
ставки пошлины на сырую нефть,
а на светлые нефтепродукты —
70%. В нынешнем году началось
встречное движение: 46,7% и
67%. Планировалось, что в буду-
щем году ставки продолжат сбли-
жаться, а с 2013 года они сольют-
ся на уровне 60% от нефтяной по-
шлины. Однако состояние внут-
реннего топливного рынка под-
толкнуло правительство к более
решительным шагам.

Главная идея состоит в том,
чтобы без потерь для федераль-
ного бюджета повысить заинтере-
сованность нефтяников в более
глубокой переработке нефти,
вместо того, чтобы гнать за рубеж
мазут. 
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Государство берет модернизацию
нефтепереработки под самый

тщательный контроль.
Соответствующим планам —

юридически обязывающие документы

До 2015 года нефтяники должны
инвестировать в углубляющие

процессы минимум 569 млрд рублей:
за предыдущие семь лет в сегмент

инвестировано 313 млрд рублей

Один из важнейших результатов
Кириши-2 — принципиальное

выравнивание пошлин на нефть и
нефтепродукты. Концепция «66/60»

получила путевку в жизнь
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По словам С.Шматко, новая
схема существенно меняет инве-
стиционную модель в нефтепе-
реработке. Повышается привле-
кательность капвложений в
углубляющие, облагораживаю-
щие процессы. Например, уста-
новка каталитического крекинга
мощностью 2 млн тонн в сего-
дняшней системе имеет внутрен-
нюю норму доходности ниже
10%, а при применении системы
«60/66» IRR будет составлять
19%. А это уже достаточно вы-
годная инвестиция.

Большинство ВИНК рассчи-
тывают получить выигрыш от
внедрения новой схемы — преж-
де всего, благодаря существен-
ному уменьшению ставки экс-
портной пошлины на сырую
нефть. Так, при цене Urals $120
за баррель экспортеры нефти
будут экономить на снижении
вывозной таможенной пошлины
$4,75 за баррель, или $34,68 на
каждой тонне.

Такая прибавка не только
полностью возмещает дополни-
тельные затраты на экспортные
пошлины при вывозе нефте-
продуктов, но и обещает некий
выигрыш. Например, ЛУКОЙЛ
надеется заработать на рефор-
ме таможенных платежей не-
сколько сотен миллионов дол-
ларов в год.

Однако не все ВИНК оказы-
ваются в равной ситуации. В част-
ности, реформа способна ухуд-
шить финансовое положение
«Башнефти» и «Татнефти». При-
чем, обе компании могут оказать-
ся без вины виноватыми.

У «Башнефти» избыточные
мощности переработки, для сырь-
евого обеспечения которых ком-
пания покупает нефть на рынке.
В результате реформы нефть на
внутреннем рынке подорожает за
счет снижения экспортной пошли-
ны (принцип netback). В то же вре-
мя выручка от экспорта нефте-
продуктов, остающаяся у компа-
нии, уменьшится, так как больше
валюты придется оставлять на та-
можне.

В Киришах президент «Баш-
нефти» Александр Корсик про-
сил В.Путина устранить эту не-
справедливость предоставлени-
ем нулевого НДПИ на место-
рождения с высоким содержа-

нием серы (более 4,5%). Премь-
ер-министр, вроде бы, не имеет
ничего против. Однако введе-
ние льготы потребует принятия
специального закона, а это дело
небыстрое.

Новая сетка экспортных по-
шлин серьезно ухудшает эко-
номику перерабатывающего
комплекса в Нижнекамске, ко-
торый строит «Татнефть». В
первую очередь здесь вводятся
установки первичной перера-
ботки. Инвестор рассчитывал
заработать на выпуске мазута,
а потом заняться вторичными
процессами. Теперь рентабель-
ность темных нефтепродуктов
серьезно снизится, что вынуж-
дает инвестора задуматься о
целесообразности грандиозно-
го начинания.

Впрочем, в этой истории есть
доля лукавства. Нововведения,
действительно, серьезно ухудшат
экономику ТАНЕКО, оператора
НПЗ. Однако одновременно «Тат-
нефть», материнская компания,
получит выигрыш от снижения
экспортных пошлин на сырую
нефть, о чем в компании пред-
почитают не вспоминать. 

В целом, стимулирующая роль
новых пошлин на инвестицион-
ную активность в переработке,
как минимум, не очевидна. Когда
нефть стоит дороже $100 за бар-
рель, экспортировать мазут все
равно выгодно, просто маржа бу-
дет меньше. 

Есть риск, что нефтяники, вме-
сто того, чтобы вкладывать ко-
лоссальные суммы в развитие
вторичных процессов, предпоч-
тут наращивать сырьевой экс-
порт, что усугубит ситуацию на
отечественном топливном рынке.
Предвидя такой поворот собы-
тий, В.Путин предупредил, что
для защиты внутреннего рынка
будут приниматься самые жест-
кие меры, в том числе увеличе-
ние экспортных пошлин и
ограничение допуска к экспорт-
ным трубопроводам.

Правительство не желает отка-
зываться от планов дальнейшего
увеличения акцизов на топливо.
Уже одно это делает неотврати-
мым рост цен на отечественном
топливном рынке. Значит, давле-
ние на нефтяников со стороны чи-
новников в год президентских вы-

боров будет нарастать. Рента-
бельность реализации нефтепро-

дуктов будет снижаться, а это
оставляет очень мало надежд на
то, что нефтяники с удвоенной си-
лой возьмутся за модернизацию
своих НПЗ.

Итого

Совещание в Киришах показа-
ло, что премьер-министр крайне
обеспокоен ситуацией на отече-
ственном топливном рынке. Ему
нужны решения, позволяющие
уже сегодня исключить риски топ-
ливного дефицита и резких цено-
вых всплесков, — неумолимо при-
ближаются парламентские и пре-
зидентские выборы.

Но, увы, ни один из одобрен-
ных в Киришах инструментов не

является средством быстрого
реагирования. Это означает, что
практика ручного управления на
топливном рынке, вероятнее
всего, получит дальнейшее раз-
витие.

Естественным ответом нефтя-
ников станет тихое бойкотирова-
ние инвестиционных программ в
сфере переработки. Потому что
риски подобных инвестиций ста-
нут неподъемными, а выгоды от
реализации проектов неочевид-
ными. 
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СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Есть риск, что нефтяники, вместо того,
чтобы вкладывать колоссальные
суммы в развитие вторичных
процессов, предпочтут наращивать
сырьевой экспорт

Правительство не желает
отказываться от планов дальнейшего
увеличения акцизов на топливо: рост
цен на отечественном топливном
рынке неотвратим

Ни один из одобренных в Киришах
инструментов не является средством
быстрого реагирования; практика
ручного управления получит
дальнейшее развитие


